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第一篇專文 

我偏心？ 

一踏進辦公室，蕭經理就感覺氣氛怪怪的，她一眼瞥見曉莉空蕩蕩的位子，當下明白

了大半。 

曉莉那天特別來找她，對她訴了一大堆單親媽媽的苦，然後說要請兩天的假，希望她

能批准。對於曉莉的工作表現，蕭經理一向是讚不絕口的，只是沒想到，兩個月前曉莉離

婚了，為了小孩問題，她無法配合加班不說，還三天兩頭就需要請假。看在她為了無法專

心工作頻頻道歉，蕭經理儘可能給她方便，也期待她早日擺脫煩惱。 

可是其他人卻不這麼想。首先發難的是明茵，「為什麼我要替她加班？這已經是第四次

了，」她揪著蕭經理，「這已經影響到我的日常生活規劃了。」海青也有話要說，「經理妳

偏心喔，上次我有事要請假，你都沒准；曉莉每次請，不管忙不忙，每次妳都准，不公平

喔！」 

這真是不切實際的指控，蕭經理心想，我跟曉莉的任何作為，都在公司規定的範圍之

內，何況她工作績效佳，我當然要想辦法幫助她，本部門可不能少了這一員大將。不過，

蕭經理也知道，再不做一些調整，恐怕整個部門的士氣與向心力將從此渙散。 

(以上文章摘錄自管理雜誌 2004年 10月份「管理大家談」案例) 

 

 

一、 請依上文評論蕭經理應如何處理此一事件較為恰當？ (請分項列點並詳加說明) 
(30%) 

二、 新一代年輕人投入就業市場，由於其成長環境不同及價值觀的改變等因素之影

響，經常讓公司主管對這些生力軍有眼高手低、抗壓性不足、愛比較及抱怨等負面

之印象。面對此種情況，如果你（妳）是公司的人事部門主管，你（妳）會如何在

公司員工甄選及未來考核制度上加以設計，以為公司甄選及留住優秀之人才並淘汰

不佳之員工？ (20%) 

 

 

注意事項：本科目共計專文兩篇，第一篇計考二個小題，第二篇計考三個小題，題目及

配分分別列於各專文之後。 
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第二篇專文 

計程車費率是否應該提高？ 

高雄市陳議員經常與選區內的計程車司機聊天，一方面穩固選票，一方面希望能真正

解決基層人員的問題。這一天，恰好是計程車司機聯誼會辦理尾牙的日子，陳議員接到邀

請，因選舉將近，特別提早一個小時到達會場，但是一到會場，就看到幾個聯誼會幹部在

爭吵。陳議員瞭解之後，才知道是因為近一年來油價持續上漲，使得計程車跑車成本增加，

有些聯誼會幹部希望透過議會對市政府施壓，提高計程車費率，以平衡收支。但有些幹部

則認為近幾年來計程車數量增加過多，乘客卻沒有呈相對比例的增加，因而導致每輛計程

車平均收入持續減少，假如費率再提高，可能會造成計程車數量再增加，乘客卻因費用增

加更為減少，使得增加計程車收入的美意落空。至於成本增加的部份，則可以擴大無線電

叫車服務，減少空車運轉時間的方式解決。由於兩派意見僵持不下，部份計程車聯誼會幹

部與司機甚至要求陳議員表態支持，否則將會在最近選舉倒戈。 

事實上，許多議會同事最近經常接到類似陳情案件，雖認為調漲與維持原來費率確實

值得深入探討，不宜驟下結論，卻不知如何分析才好。假如你是陳議員，請問： 

1. 你認為應該或不應該增加計程車費率？為甚麼？(10%) 

2. 假如計程車費率應該提高，你要如何說服計程車聯誼會的司機？同樣地，若計程車
費率不宜提高，要怎樣做才可維持計程車司機的收益？(15%) 

3. 無論贊成或不贊成提高計程車費率，請列出你的所需要的資料以及可能面臨之困難
要項。(25%) 

 


